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Premessa 

Care Colleghe, cari Colleghi, 

con la presente s'intende portare alla Vostra conoscenza le attività condotte dal Consiglio 

dell’Ordine in questo secondo anno di mandato, oltre che fornire un aggiornamento sullo stato 

attuativo del programma e sulle presumibili evoluzioni future. 

Preliminarmente, desidero ringraziare per l'impegno profuso: 

- i colleghi del Consiglio; 

- i componenti del Collegio dei Revisori dei Conti; 

- i componenti del Consiglio di Disciplina; 

- il Direttore, i componenti del Comitato didattico scientifico, i Docenti e la Tutor della 

Scuola di formazione alla professione di dottore commercialista; 

- i colleghi che hanno fornito la loro disponibilità a partecipare alle Commissioni di studio, 

auspicando una sempre maggiore partecipazione; 

- il Referente dell'Organismo di Composizione della Crisi e i Gestori dello stesso; 

- i colleghi che hanno partecipato, in qualità di relatori, ai convegni nella formazione 

autoprodotta; 

- lo staff di Segreteria, per il concreto sostegno fornito al Consiglio. 

 

L’esercizio 2018 che vi portiamo oggi in approvazione, come detto, rappresenta il secondo anno 

del nostro mandato; riteniamo che le attività fino a oggi realizzate, fondate su presupposti di 

trasparenza e massima partecipazione, siano coerenti con le nostre linee programmatiche.     

 

A nome dell’intero Consiglio esprimo un sentimento cordoglio per i nostri colleghi iscritti Pietro 

Roscini, Francesco Piottoli e Filippo di Pietro scomparsi lo scorso anno.     

 

 

1. Il Consiglio dell'Ordine di Perugia  

Nel corso del 2018 il Consiglio dell’Ordine si è regolarmente riunito e ciascun componente, 

nell’ambito della propria delega e di concerto con il Presidente, ha operato per il raggiungimento 

degli obiettivi di mandato. 
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Allo stato, tutti i componenti del Consiglio hanno ricevuto deleghe specifiche conferite in 

funzione della loro specializzazione. 

Il quadro complessivo risulta, quindi, il seguente: 

- Agenzia delle Entrate: Filippo Mangiapane, Gioia Bartolini e Christian Cavazzoni (co-

delega con rilevanza esterna); 

- Commissioni tributarie: Christian Cavazzoni e Filippo Mangiapane (co-delega con 

rilevanza esterna); 

- Inps e Enti Previdenziali: Roberto Masi; 

- Uffici giudiziari: Isabella Ippolita Soldani e Filippo Mangiapane (co-delega con rilevanza 

esterna); 

- Formazione: Christian Cavazzoni e Isabella Ippolita Soldani (co-delega con rilevanza 

esterna); 

- Albo: Andrea Orazi e Patrizia Angeli; 

- Tirocinio: Roberto Masi e Andrea Orazi; 

- Antiriciclaggio: Andrea Nasini; 

- Relazioni esterne: Gioia Bartolini e Isabella Ippolita Soldani (co-delega con rilevanza 

esterna); 

- Informatizzazione: Andrea Orazi e Filippo Mangiapane; 

- Università: Christian Cavazzoni; 

- Terzo settore: Andrea Nasini (delega con rilevanza esterna) e Francesco Maria Perrotta; 

- Rapporti Istituzionali: Andrea Nasini; 

- Camera di Commercio e Comune di Perugia: Gioia Bartolini; 

- Liquidazione parcelle: Filippo Mangiapane e Gioia Bartolini; 

- Pari opportunità: Andrea Orazi e Patrizia Angeli. 

Nell’ambito della propria attività istituzionale, si è continuato il processo di costituzione delle 

Commissioni di studio, per i cui dettagli si rinvia a quanto successivamente rappresentato 

I Presidenti delle commissioni hanno puntualmente relazionato sulla loro attività consuntiva e 

programmatica. 
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2. Il Consiglio di Disciplina Territoriale 

In ossequio a quanto previsto dalla riforma delle professioni, introdotta dal D.P.R 137/2012, il 

Presidente del Tribunale di Perugia, con decreto del 14 dicembre 2017, ha indicato la 

composizione dei membri effettivi e supplenti del Consiglio di Disciplina Territoriale, che risulta 

così composto: 

- Maria Luisa Bellucci 

- Patrizio Caponeri (**) 

- Francesco Castellani 

- Anna Rita Costa 

- Federica Fagnucci  

- Rossella Mariucci 

- Roberto Rosignoli (P) (*) 

- Giuseppe Bordoni; 

- Enrico Galoppini; 

- Mario Mincigrucci; 

- Francesco Zaccaro; (***) 

e quali membri supplenti: 

- Campi Ruggero 

- Di Rienzo Pierfrancesco; 

- Morosi Emilia; 

- Roscini Stefania; 

- Marcugini Lorena.  

Il Consiglio di disciplina presieduto dal collega Roberto Rosignoli (P) si è strutturato in tre 

Collegi presieduti dai Colleghi Roberto Rosignoli (*), Patrizio Caponeri (**) e Francesco Zaccaro 

(***). 

Nel 2018 il CdT ha aperto un procedimento, ne ha archiviati 7 e conclusi 2 con altrettante note 

di censura. Avverso le decisioni del consiglio di disciplina è stato presentato 1 ricorso al 

Consiglio Nazionale.   

Ai colleghi nominati va il nostro più sincero augurio di buon lavoro, raccomandando loro di 

mantenere un atteggiamento sereno ma rigoroso, nel rispetto dei contenuti delle Linee Guida del 

CN in tema di disciplina e di codice delle sanzioni disciplinari.    
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3. Le Commissioni di Studio 

Nel corso dell’esercizio 2018 il Consiglio ha proseguito l’attività di costituzione delle 

Commissioni di Studio che rappresentano, senza dubbio, un utile strumento di approfondimento 

di particolari tematiche di interesse per la categoria, oltre che costituire un elemento di 

partecipazione attiva alla vita dell’Ordine per i colleghi esterni al Consiglio. Per ciascuna 

commissione, come detto, è stato individuato almeno un Consigliere delegato.  

Nel prospetto che segue si riporta l’elenco delle Commissioni attualmente costituite con 

indicazione dei relativi Presidenti e Consiglieri Delegati: 

 

Commissione Presidente Consigliere Delegato 

OCC Marta Morbidelli e Roberto 
Coscia 

Andrea Nasini / Isabella 
Ippolita Soldani 

Area Fiscale Roberto Politi Filippo Mangiapane 

Internazionalizzazione e 
Fiscalità Internazionale 

Andrea Meucci Flavia Conti 

Antiriciclaggio Anna Rita Costa Andrea Nasini 

Liquidazione parcelle --- Gioia Bartolini / Filippo 
Mangiapane 

Formazione Professionale Federico Sorci Christian Cavazzoni / 
Isabella Ippolita Soldani 

Crisi e Risanamento d’impresa Daniela Brusco Isabella Ippolita Soldani / 
Filippo Mangiapane  

Procedure Concorsuali Francesco Patumi / Roberto De 
Bernardis 

Filippo Mangiapane  / 
Isabella Ippolita Soldani 

Area Societaria Susanna Bugiardi Gioia Bartolini 

Controllo Societario e 
revisione legale  

Antonio Maria Checcarelli Andrea Nasini 

Area lavoro e previdenza Massimo Carloni Roberto Masi/Patrizia 
Angeli 

Contenzioso tributario Marco Versiglioni Christian Cavazzoni  / 
Filippo Mangiapane  

Finanza Roberto Rossi Silvia Matacchioni 

Finanza Agevolata Andrea Pulcinelli Roberto Masi / Andrea 
Orazi 

Terzo Settore Antonella Pulci Andrea Nasini /Francesco 
Maria Perrotta 

Enti Locali  Virgilio Puletti Isabella Ippolita Soldani 
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Società cooperative Valentina Pettirossi Flavia Conti 

Pari Opportunità Elvira Bellini Andrea Orazi / Patrizia 
Angeli 

 

Ritengo opportuno evidenziare come, coerentemente con le linee programmatiche definite dal 

Consiglio, le commissioni abbiano iniziato a produrre i primi documenti di studio da rendere 

fruibili a tutti gli iscritti; dopo la realizzazione del Manuale di Istruzioni per Revisori in Enti 

Locali, a cura della commissione EELL, la Commissione Procedure Concorsuali, presieduta dal 

collega Roberto De Bernardis, ha realizzato le Linee guida delle domande di insinuazione al passivo, in 

collaborazione con i Sig.ri Magistrati della II Sezione Civile con delega al Fallimentare del 

Tribunale di Perugia Dott. Umberto Rana, Dott.ssa Arianna De Martino e Dott.ssa Giulia Maria 

Lignani, documento che ha trovato collocazione anche nel sito web istituzionale del Tribunale 

Civile di Perugia. Sono prossimi alla divulgazione due documenti elaborati dalle Commissioni 

Controllo Societario e revisione legale e Area Societaria. Auspichiamo che anche altre Commissioni di 

Studio possano elaborare strumenti tecnici da mettere a disposizione di tutti i colleghi.  

Un sentito ringraziamento va a tutti i colleghi che hanno manifestato il loro interesse a 

partecipare alle Commissioni già varate; colgo l’occasione per rivolgervi l’invito a partecipare, 

sempre più numerosi, alle attività delle Commissioni di Studio. 

Riteniamo fondamentale che i Presidenti delle Commissioni di studio continuino a mantenere 

elevato il contatto con la Commissione della Formazione Autoprodotta, facendosi parte attiva 

nella proposta di realizzazione di eventi formativi ispirati alle novità introdotte nelle materie della 

nostra professione.  

 

4. L’offerta formativa e l’assolvimento dell’obbligo formativo 

In considerazione del nuovo Regolamento in tema di formazione professionale predisposto dal 

Consiglio Nazionale, e tenuto anche conto delle ulteriori modifiche legislative introdotte in tema 

di Revisione Legale dei Conti, il Consiglio dell’Ordine con i suoi delegati alla Formazione, 

Christian Cavazzoni e Isabella Ippolita Soldani che ringrazio, hanno mantenuto elevato 

l’impegno per garantire a tutti i colleghi un elevato livello qualitativo della formazione 

autoprodotta.  
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Ringrazio la Commissione di studio sulla Formazione Autoprodotta, presieduta dal collega 

Federico Sorci che, con il proprio impegno, ha garantito agli iscritti la possibilità di partecipare ad 

eventi formativi di assolto interesse mantenendone la totale gratuità; ulteriore sforzo sarà 

richiesto per l’anno corrente per consentire a un maggior numero di colleghi di acquisire i 

requisiti per accedere all’albo previsto dal nuovo Codice della Crisi e per specializzarli 

maggiormente nell’analisi dell’adeguatezza degli assetti organizzativi e contabili, in vista delle 

nuove procedure di allerta.   

Nel corso del 2018 sono state erogate 560 ore di formazione di cui 124 autoprodotte; più nello 

specifico: 

- è stata garantita la fruizione della giornata formativa di “Telefisco”, ampliando il numero delle 

sedi collegate in streaming (Perugia, Città di Castello, Collazzone, Norcia, Spoleto, Gubbio, 

Foligno, Moiano); 

- è stato regolarmente accreditato dal Ministero competente e attivato il corso dei Revisori degli 

Enti Locali che, anche per la corrente annualità, consentirà ai colleghi partecipanti 

l’acquisizione di crediti, senza sostenere alcun costo, necessari per mantenere la propria 

iscrizione nell’elenco utilizzato dal Ministero per il sorteggio dei Revisori da nominare negli 

Enti Locali del Territorio. Anche la presente edizione si è resa possibile grazie al consolidato e 

prezioso coordinamento del collega Virgilio Puletti e all’impegno dei colleghi Andrea Nataletti 

e Leonardo Falchetti in qualità di Relatori; il tutto unito alla consolidata partnership con 

l’Università degli Studi di Perugia e le amministrazioni comunali di Perugia e Corciano che, 

consentendo la partecipazione nel corpo docente dei Professori Alessandro Montrone e Luca 

Bartocci, la prima, e dei Dottori Dante De Paolis (Responsabile Servizi Finanziari del 

Comune di Perugia) e Stefano Baldoni (Responsabile Servizi Finanziari e Tributi del Comune 

di Corciano) le altre, garantiscono un elevato livello qualitativo della formazione erogata. 

Anche la corrente edizione del Corso vede la partecipazione, all’interno del corpo docente, 

della Corte dei Conti Regionale con l’impegno assunto in prima persona dal Procuratore 

Regionale della Corte dei Conti per l’Umbria, Dott. Antonio Giuseppone, coadiuvato dai suoi 

colleghi Dott. Giuseppe Santoro e Dott.ssa Antonella Castellani. A tutti rivolgo il mio più 

sincero ringraziamento; 

- è stato organizzato, in collaborazione con ADR Commercialisti, il corso di alta formazione 

per i Gestori della crisi da sovraindebitamento della durata di 42 ore, che ha consentito ai 
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colleghi già iscritti al nostro OCC di mantenere lo status di Gestore e ad altri di conseguire i 

requisiti per la prima iscrizione. Un particolare ringraziamento al Referente del nostro 

Organismo Massimiliano Piselli e al supporto della Segreteria dell’Ordine; 

- è stato organizzato un corso da 12 ore per i Delegati alle vendite giudiziarie, che ha visto la 

partecipazione fra i relatori del Giudice Delegato alle vendite del Tribunale Civile di Perugia; 

- è stato organizzato, in collaborazione con l’Ordine degli Avvocati di Perugia, un percorso di 

approfondimento sui contratti e sul contenzioso bancario della durata di 16 ore, che ha visto 

la partecipazione fra i relatori del Dott. Mario Formisano - Sostituto Procuratore della 

Repubblica Tribunale ordinario di Perugia e del Dott. Luca Marzullo - Magistrato Ordinario 

presso il Tribunale Civile di Spoleto; 

- sono stati organizzati corsi eventi formativi sul tema del bilancio di esercizio e delle novità 

introdotte dalle modifiche dei Principi Contabili Nazionali, in collaborazione con l’Università 

degli Studi di Perugia e con le Società di Revisione Kpmg ed EY; 

- sono state organizzate quattro giornate dedicate alla Revisione Legale dei conti, finalizzate 

all’assolvimento degli obblighi formativi delle materie di categoria A, che hanno registrato la 

presenza di oltre 700 colleghi in sala.  

Abbiamo contribuito con successo, unitamente al Centro Studi Minciotti e all’Ordine degli 

Avvocati, alla realizzazione del Convegno Nazionale organizzato dall’OCI (Osservatorio sulle 

Crisi d’Impresa).  

L’attuale Consiglio, coerentemente con quanto indicato dal CN, ritiene l’attività formativa 

altamente strategica, in quanto concreto strumento per consentire alla nostra categoria di 

distinguersi sulla base di conoscenze sempre più appropriate e approfondite.  

Desidero infine ringraziare i Consiglieri delegati alla formazione per essersi attivati nella ricerca di 

forme di contribuzione a sostegno dell’attività formativa. Il risultato positivo del bilancio che 

sottoponiamo oggi alla Vostra approvazione beneficia in maniera consistente di tali contributi, 

consentendo al Consiglio di investire maggiori risorse nella formazione a vantaggio dei propri 

iscritti. 
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5. I servizi agli iscritti 

Nell’ottica di mantenere il livello di offerta di servizi gratuiti a tutti i colleghi, il Consiglio ha 

provveduto a sottoscrivere una nuova convenzione, con costi totalmente a carico dell’Ordine, 

con Redazione Fiscale (ReFi), azienda leader nel campo della formazione professionale, per 

l’invio con periodicità giornaliera di circolari di commento delle principali notizie del giorno, di 

approfondimento di particolari tematiche con l’ausilio di numerosi esempi e casi pratici, schemi 

riassuntivi e tavole sinottiche. In aggiunta, abbiamo mantenuto attivo l’abbonamento con Ratio 

per la circolare quotidiana ed abbiamo attivato il nuovo servizio di Fiscopiù e Lavoropiù 

dell’Editore Giuffrè. 

Abbiamo reso disponibile, gratuitamente per un periodo di tre mesi, la consultazione della banca 

dati One di Ipsoa.   

Abbiamo mantenuto attivo il servizio di informativa periodica sulla finanza agevolata, grazie 

all’impegno del Collega Andrea Pulcinelli che ringrazio per il tempo che dedica per renderci tutti 

maggiormente informati.   

Come già accennato, abbiamo incrementato il numero di eventi delocalizzati nelle diverse aree 

del territorio, per facilitare ai colleghi ivi residenti la partecipazione ad eventi formativi, anche in 

streaming. Ringraziamo i referenti territoriali per la collaborazione offerta, con preghiera di farsi 

parte attiva per l’organizzazione di eventi nelle aree di loro competenza.  

Abbiamo completato l’attività di restyling del nostro sito istituzionale.  

Abbiamo realizzato il corso di lingua inglese in collaborazione con la Scuola di Lingue Estere 

dell'Esercito, al quale hanno partecipato 18 colleghi. 

 

6. Le Aree Territoriali e i rapporti con il Consiglio dell’Ordine 

Coerentemente con le linee programmatiche, abbiamo proseguito l’attività di ascolto dei colleghi 

che risiedono nei territori decentrati. Nel corso del 2018 abbiamo indetto e partecipato alle 

Assemblee territoriali delle aree Trasimeno, Gubbio e Gualdo Tadino e Norcia; imminenti quelle 

per le aree di Foligno che è stata già deliberata per il prossimo 16 maggio, di cui riceverete a 

breve l’informativa con i dettagli e per l’area dell’Alta Valle del Tevere. Riteniamo che tali 

momenti siamo di importanza fondamentale per recepire le problematiche dei territori oltre che 

per rafforzare il legame con i colleghi e, pertanto, invitiamo tutti alla massima partecipazione.   
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Ringrazio tutti coloro che si sono resi disponibili ad accettare l’incarico di Referente Territoriale 

dedicando attenzione alle esigenze dei Colleghi dei Territori di loro provenienza.    

 

7. L’Organismo di composizione della crisi (OCC) e il rapporto con le amministrazioni 

comunali 

Nel 2018 è continuata la crescita dell’attività dell’Organismo di composizione della crisi da 

sovraindebitamento che, nel corso dell’anno, ha visto il deposito di 25 nuove istanze e l’omologa 

di 5 procedure da sovaindebitamento. Maggiori dettagli sull’attività dell’Organismo verranno 

forniti dal Referente, Massimiliano Piselli.  

E’ proseguita l’attività di collaborazione con le Amministrazioni Comunali prevista dai protocolli 

sottoscritti per la costituzione dei punti d’ascolto, a beneficio di coloro che si trovano in 

situazioni di difficoltà a causa dell’eccessivo indebitamento; tale attività, che si caratterizza per la 

presenza di risvolti di natura sociale, rappresenta a nostro avviso un valido strumento per 

trasferire all’esterno un’immagine della nostra professione che, molto spesso, non risulta 

adeguatamente percepita.  

Nel 2018 abbiamo sottoscritto i protocolli con i Comuni di Corciano, Norcia e Marsciano che si 

vanno ad aggiungere a quelli già attivi dall’anno precedente con i Comuni di Perugia, Gubbio, 

Assisi, Spoleto e Torgiano.  

 

8. Il ruolo del commercialista nel sociale 

Ritenendo fermamente che le nostre professionalità e le nostre competenze siano di sicura utilità 

per affiancare le istituzioni nel contrasto a fenomeni di disagio sociale, abbiamo realizzato alcune 

iniziative che di certo portano lustro alla nostra professione. Nello specifico: 

- Abbiamo partecipato, unitamente ad altri 110 ordini territoriali, alla giornata contro la 

violenza sulle donne, organizzata dall’Ordine di Milano con la collaborazione di CRI e con il 

patrocinio del Comune di Perugia, dell’Università e dell’Ufficio scolastico regionale; 

- Abbiamo sottoscritto con il Comune di Perugia e con Associazione di Promozione Sociale 

Liberamente Donna un protocollo che prevede la nostra presenza in punti di ascolto, per 

fornire consigli e chiarimenti, alle vittime di violenza economica, in ambito societario 

economico e fiscale; 



 

Pagina 11 di 14 

 

- Abbiamo promosso e patrocinato, unitamente all’Associazione Nazionale per lo Studio delle 

Problematiche sul Credito (ANSPC) e all’Università degli Studi di Perugia, la realizzazione 

della Settimana dell’Educazione Finanziaria tenuta presso alcuni degli Istituti Superiori della 

Provincia di Perugia; l’evento è stato inserito dal MEF - Dipartimento del Tesoro fra quelli 

ritenuti meritevoli da rientrare nel “Mese dell’Educazione Finanziaria”; 

- Abbiamo confermato la nostra partecipazione, unitamente alla Guardia di Finanza e 

all’Agenzia delle Entrate, all’attività di educazione alla legalità presentata presso gli istituti 

superiori regionale nell’ambito delle misure previste dal Tavolo delle Legalità; 

- Insieme all’Ordine di Salerno abbiamo partecipato alla realizzazione di un evento 

commemorativo del nostro Patrono San Matteo, portando un nostro contributo nei lavori di 

un convegno sul ruolo del commercialista nel sociale.      

 

9. La tenuta dell'Albo e dell'Elenco Speciale da parte dell'Odcec 

Alla data del 31/12/2018 risultavano 1.226 iscritti, di cui 1.171 in sezione A, 16 in sezione B, 6 

Società tra Professionisti e 33 in elenco speciale. 

Nel 2018 il Consiglio ha deliberato 32 nuove iscrizioni, di cui 25 in sezione A, 1 in sezione B, 2  

Società tra Professionisti e 4 in elenco speciale. Sempre nel 2018 sono state deliberate 19 

cancellazioni dalla sezione A dell’Albo, di cui 3 per decesso. 

Iscritti Sezione A Sezione B 
Elenco 
Speciale STP Totale 

Uomini                   708                        10                        13    
  Donne                   463                          6                        20    
  Totale                 1.171                        16                        33                      6                1.226    

 

Per quanto concerne la composizione anagrafica gli iscritti risultano ripartiti come segue: 

 

Iscritti per età anagrafica Numero % 

Iscritti età minore di anni 40                    211    17,30% 

Iscritti età compresa fra anni 40 e 50                    326    26,72% 

Iscritti età oltre anni 50                    683    55,98% 

Totale                1.220    100% 
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Per quanto concerne la composizione per genere, si rileva la presenza di 731 uomini, pari al 60%, 

e di 489 donne, per il restante 40%. 

 

Iscritti Totale % Genere 

Uomini                   731    59,92% 

Donne                   489    40,08% 

Totale                1.220    100% 
 

In relazione alle Associazioni professionali si evidenzia la presenza di 80 Studi Associati e 6 

Società tra Professionisti. 

 

10. La tenuta del Registro dei Praticanti  

Alla data del 31/12/2018 gli iscritti al Registro dei Praticanti erano pari a 67 di cui 56 in sezione 

A e 11 in sezione B. Nel corso del 2018 sono state deliberate 48 nuove iscrizioni, di cui 38 nella 

sezione A e 10 nella sezione B, e 4 cancellazioni, tutte dalla sezione A.  

 

Tirocinanti Dottori Commer. Esperti Contabili Totale 

Uomini                        18                             4                        22    

Donne                        38                             7                        45    

Totale Tirocinanti                        56                           11                        67    
 

 

11. I pareri sulle parcelle 

Nel corso del 2018 le commissioni liquidazione parcelle hanno ricevuto 5 richieste di 

liquidazione, interamente liquidate. 

 

12. I rapporti con gli Enti 

Nell’ottica di proseguire un rapporto costruttivo con i principali interlocutori istituzionali con i 

quali, quotidianamente, ci troviamo a interagire valutiamo di fondamentale importanza riproporci 

quali soggetti titolati a presenziare a tavoli tecnici costituiti per confrontarsi su problematiche 

quotidiane, valutandone le possibili soluzioni.  
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Abbiamo attivato, anche su indicazione del CN e unitamente all’Ordine di Terni, il tavolo di 

confronto con la Direzione Regionale dell’Agenzia delle Entrate, che nel corso del 2018 si è più 

volte riunito esaminando e, nella maggior parte dei casi, risolvendo problematiche sollevate dai 

nostri iscritti e portate alla loro attenzione; vi invitiamo a volerci segnalare eventuali circostanze 

relative a problematiche insorte nei rapporti con l’Agenzia, raccomandandovi di mantenere 

sempre un comportamento che sia coerente con le nostre regole deontologiche. 

Abbiamo sottoscritto un protocollo con la Direzione Provinciale dell’INPS teso a individuare 

modalità, procedure o prassi operative, soluzioni organizzative e gestionali volte a semplificare e 

migliorare i rapporti con le aziende e i lavoratori autonomi e con chi li rappresenta, oltre a 

garantire che sia data soluzione alle problematiche esposte dal professionista, nel più breve 

tempo possibile. Dal canto nostro, ci siamo assunti l’impegno di sensibilizzare gli iscritti sulla 

necessità di consultare costantemente i vari cassetti bidirezionali e di utilizzare gli stessi per tutte 

le comunicazioni con l’Istituto nel rispetto delle indicazioni fornite dall’Ente. 

È stato sottoscritto un protocollo di intesa con il Comitato Regionale del Coni, Scuola Regionale 

dello Sport, per svolgere attività didattica all’interno dei corsi di formazione riservati ai dirigenti 

sportivi, oltre che consentire ai nostri iscritti di partecipare. Siamo in attesa di avviare l’attività di 

pianificazione didattica per l’anno 2019. 

È stato sottoscritto un protocollo con il Presidente del Tribunale di Spoleto che consente 

l’accesso ai tirocinanti a periodi di stage presso le cancellerie civili. 

È stato costituito il Gruppo di Lavoro per sostenere un progetto Nazionale coordinato dalla 

nostra collega Marcella Galvani che ci vede, insieme alla Calabria e al Friuli VG, regione pilota 

nella sperimentazione dell’attività di affiancamento alle strutture regionali dedicate ai controlli di 

primo livello sui finanziamenti comunitari; il tutto al fine di contenere il fenomeno delle Frodi. 

Riteniamo che ciò possa costituire anche una valida opportunità per aumentare le nostre 

competenze; riscontriamo, tuttavia, un ritardo nell’avvio delle attività contrariamente ad altre 

Regioni che hanno già avviato la sperimentazione.  

 

13. Tutela e valorizzazione della professione 

Continueremo a prestare particolare attenzione al corretto utilizzo del termine Commercialista, 

affinché lo stesso serva ad individuare i soli professionisti iscritti all'Albo. 
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Si tratta di un problema ricorrente, anche in corrispondenza di fatti di cronaca, perché troppo 

spesso vengono definiti Commercialisti soggetti non iscritti all'Albo per il solo fatto di prestare 

consulenza aziendale, tributaria, contabile, o finanziaria. 

Il problema riguarda più in generale tutti i cittadini che si rivolgono ad un consulente, che 

devono essere messi in condizione di sapere, agevolmente, se hanno di fronte un Commercialista 

vero o falso. 

La campagna informativa contro l’uso indiscriminato del titolo di Commercialista rappresenta 

una tutela dei soggetti privati e pubblici che, rivolgendosi ad un consulente, hanno diritto di 

ricevere prestazioni da professionisti che siano davvero Commercialisti. 

A tale scopo viene monitorato l’utilizzo del titolo e, sistematicamente, qualora ne venga ravvisato 

un uso improprio, viene formalizzata una segnalazione alla fonte scorretta, richiamando il D.Lgs. 

139/2005 che, nel disciplinare la Costituzione dell'Ordine dei dottori commercialisti e degli 

esperti contabili, agli artt. 3 e 39, definisce i limiti di legittimazione all’uso del titolo di 

commercialista. 

La nostra categoria dimostra quotidianamente grandi capacità nell'affrontare con determinazione 

e competenza anche le difficoltà che contraddistinguono la nostra professione, tecnicamente 

complessa ed al contempo sempre più importante e centrale per lo sviluppo economico, proprio 

perché fondata su conoscenze giuridiche ed economiche in continua evoluzione. 

Vi ringrazio per l’attenzione. 

* * * 

 

(Il Presidente) 

Andrea Nasini 

 

 

 

 

 


